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Белогорцы! Ваш храм нуждается в помощи! 
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Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск

ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010, Банк: «Азиатско-Ти-
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Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15, Тел.: 8-914-593-16-95

 Сегодня, дорогие братья и сестры, мы празднуем 
память Всех русских святых. Господь возлюбил, благо-
словил русскую землю тем, что даровал на этой благо-
словенной земле много святых из среды русских людей. 
Нигде нет столько святых, как на русской земле; и Бо-
жия Матерь также возлюбила русскую землю и русский 
народ, даровав на этой земле множество чудотворных 
икон для утешения страждущего русского народа. К нам 
в Россию приезжает много иностранных гостей – дипло-
матические и духовные делегации, все они в один голос 

говорят, что нигде нет такой Церкви и такого благоле-
пия в ней, как в России. Всем нравятся наши храмы.
Есть много людей, которые в заблуждении говорят, что 
святые были слишком самолюбивы, они уходили из 
мира в леса, пустыни, потому что не любили людей. Это 
явная клевета на святых. Как раз наоборот – они ухо-
дили из мира, оставляли все свое вещественное богат-
ство бедным для того, чтобы помочь братьям по вере. 
Чем они могли помочь своим братьям, живя среди суе-
ты мирской, не имея Святого Духа? Цель нашей жизни 
– стяжать Святого Духа. В ком пребывает Святой Дух, 
тому все возможно. Где-либо в лесу, пустыне, безмолвии 
постом и молитвой они побеждали свою плоть, а сле-
довательно и диавола, который действует через нашу 
плоть. В уединении и борьбе святые подвижники стяжа-
ли Святого Духа и были сильны, имея великое дерзнове-
ние к Богу, и своей дерзновенной молитвой они помога-
ли своим братьям, живущим в миру. Многие из них, уже 
стяжавшие Святого Духа, приходили в мир, к князьям, 
которые угнетали народ, и испрашивали у этих князей 
послабления и милосердия к народу. Они не только про-
сили, но и требовали, так как были сильны Святым Ду-
хом, и князья слушали их и исполняли их требования во 
славу Божию и для своего спасения.
 Например, преподобный Сергий Радонежский 
много оказал помощи угнетаемому народу своим хода-
тайством перед князьями. Всем известно, что его братия, 
жившая после него в Троице-Сергиевой Лавре, оказала 
Отечеству великую помощь в Смутное время в 1612 году 
своими молитвами, своим мужеством, пожертвованием 
и воззваниями к народу на борьбу с поляками.
 Святой князь Александр Невский во время та-
тарского ига много раз путешествовал в Орду и своею 
кротостью и смирением умилостивлял, смягчал татар-
ского хана и испрашивал милости для своего народа. 
Благодаря его ходатайству татары не вмешивались в 
дела православной веры, не заставляли русский народ 
поклоняться идолам.
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 Святой Стефан Пермский много потерпел 
от язычников, но они, видя его незлобие, кротость и 
большое терпение, раскаивались в своих заблужде-
ниях и обращались к православной вере.
 Святой Серафим Саровский, сильный Святым 
Духом, сколько оказал помощи страждущим, скорбя-
щим, заблудшим – этого невозможно перечесть.
 Преподобные Антоний и Феодосии Киево-Пе-
черские. Кто читал их житие, тот знает, сколько они 
потрудились для Отечества, воздвигув Киево-Печер-
скую Лавру, в которой страждущие люди получали 
столько утешения от святых подвижников, учеников 
Антония и Феодосия.
 Святой равноапостольный князь Владимир, 
обратившись от языческого заблуждения к право-
славной вере, стал совсем другим человеком: кротким, 
милосердным – и весь русский народ через святое кре-
щение обратил к истине.
 Вообще, невозможно перечислить всех заслуг 
святых русских людей перед своим Отечеством и на-
родом. Много они проявили любви к своим брать-
ям своею сильною молитвою, и словом, и делом. По 
пророчествам из Священного Писания, нас ожидает 
страшный гнев Божий, ужасное наказание за наши 
беззакония. Помолимся русским святым, которые те-
перь еще более прославлены у Господа на небе, чтобы 
своими молитвами они отвратили от нас праведный 
гнев Божий. Помолимся им в день памяти их, и Го-
сподь послушает их, потому что они угодили Ему сво-
им ангельским житием. По их молитвам Господь, хотя 
на время, продлит наше благополучие. Аминь.

Архимандрит Алипий (Воронов)

Тропарь русских святых
глас 8

 Якоже плод красный Твоего спаси-
тельнаго сеяния,/ земля Российская при-
носит Ти, Господи, вся святыя, в той про-
сиявшия./ Тех молитвами в мире глубоце// 
Церковь и страну нашу Богородицею со-
блюди, Многомилостиве.

Кондак русских святых
глас 3

 Днесь лик святых, в земли нашей 
Богу угодивших, предстоит в Церкви/ и не-
видимо за ны молится Богу./ Ангели с ним 
славословят,/ и вси святии Церкве Хри-
стовы ему спразднуют,/ о нас бо молят вси 
купно// Превечнаго Бога.

 Если у человека спросить: «Как ты думаешь, 
какой самый страшный грех?» – один назовет убий-
ство, другой воровство, третий подлость, четвертый 
предательство. На самом деле самый страшный грех – 
это неверие, а уж оно рождает и подлость, и предатель-
ство, и прелюбодеяние, и воровство, и убийство, и что 
угодно.
 Грех не есть проступок; проступок является 
следствием греха, как кашель – это не болезнь, а ее 
следствие. Очень часто бывает, что человек никого 
не убил, не ограбил, не сотворил какой-то подлости 
и поэтому думает о себе хорошо, но он не знает, что 
его грех хуже, чем убийство, и хуже, чем воровство, 
потому что он в своей жизни проходит мимо самого 
главного.
 Неверие – это состояние души, когда человек 
не чувствует Бога. Оно связано с неблагодарностью 
Богу, и им заражены не только люди, полностью от-
рицающие бытие Божие, но и каждый из нас. Как вся-
кий смертный грех, неверие ослепляет человека. Если 
кого-то спросить, допустим, о высшей математике, он 
скажет: «Это не моя тема, я в этом ничего не пони-
маю». Если спросить о кулинарии, он скажет: «Я даже 
суп не умею варить, это не в моей компетенции». Но 
когда речь заходит о вере, тут все имеют собственное 
мнение. Один заявляет: я считаю так; другой: я считаю 
так. Один говорит: посты соблюдать не надо. А другой: 
моя бабушка была верующей и она вот так делала, по-
этому надо делать так. И все берутся судить и рядить, 
хотя в большинстве случаев ничего в этом не понима-
ют.
 Почему, когда вопросы касаются веры, каждый 
стремится обязательно высказать свое дурацкое мне-
ние? Почему в этих вопросах люди вдруг становятся 
специалистами? Почему они уверены, что все здесь 
понимают, все знают? Потому что каждый считает, что 
он верует в той самой степени, в которой необходи-
мо. На самом деле это совершенно не так, и это очень 
легко проверить. В Евангелии сказано: «Если вы буде-
те иметь веру с горчичное зерно и скажете горе сей: 
«перейди отсюда туда», и она перейдет». Если этого не 
наблюдается, значит, нет веры даже с горчичное зерно. 
Так как человек ослеплен, то он считает, что верует до-
статочно, а на самом деле он не может совершить даже 
такой пустяк, как сдвинуть гору, которую и без веры 
сдвинуть можно. И из-за маловерия происходят все 
наши беды.
 Когда Господь шел по водам, Петр, который 
никого на свете не любил так, как Христа, захотел при-
йти к Нему и сказал: «Повели мне, и я пойду к Тебе». 
Господь говорит: «Иди». И Петр также пошел по во-
дам, но на секунду испугался, усомнился и стал тонуть 
и воскликнул: «Господи, спаси меня, я погибаю!» Сна-
чала он собрал всю свою веру и, на сколько ее хватило, 
на столько он и прошел, а потом, когда «запас» иссяк, 
стал тонуть.
 Вот так же и мы. Кто из нас не знает, что Бог 
есть? Все знают. Кто не знает, что Бог слышит наши 
молитвы? Все знают. Бог всеведущ, и, где бы мы ни 
были, Он слышит все слова, которые мы произносим. 
Мы знаем, что Господь благ. Даже в сегодняшнем Еван-
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гелии есть подтверждение этому, и вся наша жизнь 
показывает, как Он к нам милостив. Господь Иисус 
Христос говорит, что, если наше дитя просит хлеба, 
неужели мы дадим ему камень или, если просит рыбу, 
дадим ему змею. Кто из нас может так поступить? Ни-
кто. А ведь мы люди злые. Неужели это может совер-
шить Господь, Который благ?
 Тем не менее мы все время ропщем, все время 
стонем, все время то с одним не согласны, то с другим. 
Господь нам говорит, что путь в Царствие Небесное 
лежит через многие страдания, а мы не верим. Нам 
все хочется быть здоровыми, счастливыми, мы все хо-
тим на земле хорошо устроиться. Господь говорит, что 
только тот, кто пойдет за Ним и возьмет свой крест, 
достигнет Царствия Небесного, а нам это опять не 
подходит, мы снова настаиваем на своем, хотя считаем 
себя верующими. Чисто теоретически мы знаем, что в 
Евангелии содержится истина, однако вся наша жизнь 
идет против нее. И часто нет у нас страха Божия, пото-
му что мы забываем, что Господь всегда рядом, всегда 
на нас смотрит. Поэтому мы так легко грешим, легко 
осуждаем, легко человеку можем пожелать зла, легко 
им пренебречь, оскорбить его, обидеть.
 Теоретически нам известно, что есть вездесу-
щий Бог, но наше сердце далеко отстоит от Него, мы 
Его не чувствуем, нам кажется, что Бог где-то там, в 
бесконечном космосе, и Он нас не видит и не знает. 
Поэтому мы грешим, поэтому не соглашаемся с Его 
заповедями, претендуем на свободу других, хотим пе-
ределать все по-своему, хотим всю жизнь изменить 
и сделать ее такой, как мы считаем нужным. Но это 
совершенно неправильно, мы никак не можем в такой 
степени управлять своей жизнью. Мы можем только 
смиряться перед тем, что Господь нам дает, и радовать-
ся тому благу и тем наказаниям, которые Он посылает, 
потому что через это Он нас учит Царствию Небес-
ному. Но мы Ему не верим – мы не верим, что нельзя 
грубить, и поэтому грубим; не верим, что нельзя раз-
дражаться, и раздражаемся; мы не верим, что нельзя 
завидовать, и часто кладем глаз на чужое и завидуем 
благополучию других людей. А некоторые дерзают за-
видовать и духовным дарованиям от Бога – это вооб-
ще грех страшный, потому что каждый от Бога полу-
чает то, что он может понести.
 Неверие – это удел не только людей, кото-
рые отрицают Бога; оно глубоко проникает и в нашу 
жизнь. Поэтому мы часто пребываем в унынии, в па-
нике, не знаем, что нам делать; нас душат слезы, но это 
не слезы покаяния, они не очищают нас от греха – это 
слезы отчаяния, потому что мы забываем, что Господь 
все видит; мы злимся, ропщем, негодуем.
 Отчего мы всех близких хотим заставить хо-
дить в церковь, молиться, причащаться? От неверия, 
потому что мы забываем, что Бог хочет того же. Мы 
забываем, что Бог каждому человеку желает спастись 
и о каждом заботится. Нам кажется, что никакого Бога 
нет, что от нас, от каких-то наших усилий что-то зави-
сит,– и начинаем убеждать, рассказывать, объяснять, а 
делаем только хуже, потому что привлечь к Царствию 
Небесному можно лишь Духом Святым, а у нас Его 
нет. Поэтому мы только раздражаем людей, цепляемся 
к ним, надоедаем, мучаем, под благим предлогом пре-
вращаем их жизнь в ад.

 Мы нарушаем драгоценный дар, который дан 
человеку,– дар свободы. Своими претензиями, тем, 
что хотим всех переделать по своему образу и подо-
бию, а не по образу Божию, мы претендуем на свободу 
других и стараемся всех заставить мыслить так, как 
мыслим сами, а это невозможно. Человеку можно от-
крыть истину, если он о ней спрашивает, если он хочет 
ее узнать, мы же постоянно навязываем. В этом акте 
нет никакого смирения, а раз нет смирения, значит, 
нет благодати Святого Духа. А без благодати Святого 
Духа результата не будет никакого, вернее, будет, но 
противоположный.
 И вот так во всем. А причина в неверии – не-
верии Богу, неверии в Бога, в Его благой промысел, 
в то, что Бог есть любовь, что Он хочет всех спасти. 
Потому что, если бы мы верили Ему, мы бы так не по-
ступали, мы бы только просили. Почему человек идет 
к какой-то бабке, к знахарке? Потому что он не верит 
ни в Бога, ни в Церковь, не верит в силу благодатную. 
Сначала он обойдет всех чародеев, колдунов, экстра-
сенсов, а если ничего не помогло, ну тогда уж обраща-
ется к Богу: авось поможет. И самое удивительное, что 
ведь помогает.
 Если бы какой-то человек все время нами пре-
небрегал, а потом у нас стал что-то просить, мы бы 
сказали: знаешь, так не годится, ты так ко мне препо-
гано относился всю жизнь, а теперь приходишь у меня 
просить? Но Господь милостивый, Господь кроткий, 
Господь смиренный. Поэтому по каким бы путям-до-
рогам человек ни ходил, какие бы безобразия он ни 
делал, но если он обращается к Богу от сердца, на по-
следний, как говорится, худой конец – Господь и тут 
помогает, потому что Он только и ждет нашей молит-
вы.
 Господь сказал: «О чем ни попросите Отца во 
имя Мое, даст вам», а мы не верим. Мы не верим ни 
в свою молитву, ни в то, что Бог нас слышит,– не ве-
рим ничему. Вот поэтому у нас все и пусто, поэтому 
наша молитва как бы и не исполняется, она не может 
не только гору сдвинуть, а не может вообще ничего 
управить. Если бы мы действительно верили в Бога, 
тогда любого человека смогли бы на истинный путь 
направить. А направить на истинный путь возможно 
именно молитвой, потому что она оказывает человеку 
любовь. Молитва перед Богом – тайна, и в ней нет ни-
какого насилия, есть только просьба: Господи, управь, 
помоги, исцели, спаси.
 Если бы мы так действовали, то достигли бы 
большего успеха. А мы все надеемся на разговоры, на 
то, что как-то сами управимся, что-то такое сохраним 
на какой-то черный день. Кто ждет черного дня, у того 
он обязательно настанет. Без Бога все равно ниче-
го не достигнешь, поэтому Господь говорит: «Ищите 
прежде всего Царствия Божия, и остальное все при-
ложится вам». Но мы и этому не верим. Наша жизнь 
не устремлена в Царствие Божие, она больше направ-
лена на людей, на человеческие отношения, на то, как 
бы здесь все наладить. Мы хотим удовлетворить соб-
ственную гордость, собственное тщеславие, собствен-
ное честолюбие. Если бы мы стремились к Царствию 
Небесному, то радовались бы, когда нас притесняют, 
когда нас обижают, потому что это способствует на-
шему вхождению в Царствие Небесное. Мы бы радо-
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вались болезни, а мы ропщем и ужасаемся. Мы боимся 
смерти, все стараемся продлить свое существование, 
но опять не ради Господа, не ради покаяния, а по свое-
му маловерию, из страха.
 Грех маловерия в нас проник очень глубоко, 
и с ним надо очень сильно бороться. Есть такое вы-
ражение: подвиг веры – потому что только вера мо-
жет подвигнуть человека на что-то настоящее. И если 
каждый раз, когда в нашей жизни складывается такая 
ситуация, что мы можем поступить по-Божески и мо-
жем поступить по-человечески,– если каждый раз мы 
будем мужественно поступать по своей вере, то вера 
наша будет расти, она будет укрепляться.
 Если взять гирю и каждый день поднимать 
ее по десять раз, а через месяц мышцу измерить, мы 
увидим, что она увеличится в объеме; а через год она 
будет еще больше. Так и вера: если мы ежедневно бу-
дем совершать некий поступок не по чувствам, не по 
разуму, а по нашей вере, то она в нас умножится. Вот 
раздражает меня какой-то человек тем, что лезет ко 
мне со всякими глупостями; надоел до предела. Что 
делать? Хочется убежать или сказать ему в ответ каку-
ю-то колкость, нечто такое, чтобы он больше никогда 
в жизни не приставал. Это мне хочется как человеку 
грешному, а как я должен поступить по вере? По вере 
я должен рассуждать так: зачем Господь ежедневно по-
сылает ко мне этого человека, зачем Он дал мне этот 
крест? Для чего меня жизнь все время с ним сталкива-
ет? Чтобы я терпел, чтобы я приобрел смирение терпя. 
Значит, буду терпеть год, два, три, четыре, десять лет, 
пока не смирюсь полностью, пока меня не перестанет 
это раздражать.
 И если каждый раз мы будем поступать по 
вере, не выплескивать свое раздражение, а, наобо-
рот, держать его внутри и просить у Бога: Господи, 
помоги мне, дай мне терпение удержаться, не сказать 
грубость, резкость, дай мне как-то выдержать это ма-
ленькое испытание,– если мы будем так делать день, 
два, неделю, месяц, год, десять лет, то как мышца укре-
пляется и становится сильней, так будет укрепляться 
и наша вера. И когда случится в нашей жизни какое-то 
действительно серьезное испытание, тогда мы сможем 
в вере устоять; мы не откажемся ни от Господа, ни от 
веры, ни от Царствия Небесного.
 Если на спортсмена, который всю жизнь тре-
нирует свое тело, нападут разбойники, и он от них по-
бежит, а они все прокуренные да пропитые, 60 метров 
пробегут и отстанут. Спасется человек – ему приго-
дится то, что он занимался спортом. Поэтому когда мы 
терпим, допустим, свое раздражение, или все время 
преодолеваем свою жадность, или совершаем еще ка-
кой-то волевой акт, поступаем не по чувствам нашим, 
а по нашей вере, как должен поступать христианин, то 
мы это делаем не напрасно. Мы готовим себя к более 
серьезному экзамену, который обязательно будет. И 
самый серьезный экзамен, самое главное испытание 
– это смерть. Но и до смерти у нас будет очень много 
испытаний, и по мере возрастания нашей веры они бу-
дут расти.
 Когда человек переходит в институте из кур-
са в курс, экзамены все усложняются, а потом бывает 
самый главный, государственный, и диплом. Защита 
диплома – это наша смерть, а перед этим нужно сдать 

множество экзаменов. И чем больше растет наша вера, 
тем больше она будет Богом испытываться, потому 
что как иначе можно познать человека?
 Был такой случай со Спиридоном Трими-
фунтским: он пришел на собор, а стражник его не пу-
скает. Он говорит: «Почему ты меня не пускаешь? Я 
епископ». А был он в простой пастушеской одежде, 
потому что пас скотину, добывая себе пропитание. 
Стражник его ударил, и Спиридон подставил ему дру-
гую щеку. Тот говорит: «А, теперь вижу, что ты епи-
скоп, проходи». Вот он, пропуск. Сразу видно, что этот 
человек христианин. Не надо никаких документов, что 
ты, дескать, верующий. Вот написано: христианин; фо-
тография – борода, усы; и печать. Этого не надо, пото-
му что христианин проверяется не документом.
 Единственный документ – исполняет человек 
заповеди Божии или не исполняет. А как это трудно! 
Какой-то простой мирянин бьет по лицу епископа. По 
церковным канонам тот, кто ударил епископа, отлуча-
ется от Церкви. То есть святитель Спиридон мог его 
за оскорбление священного сана отлучить от Церкви, 
и никто бы никогда ничего не сказал против этого. 
Но он его простил кротко сразу, и подставил левую, 
и на собор прошел, и все благополучно разрешилось, 
и того человека исцелил – он раскаялся. Вот поступок 
христианский. И наша христианская жизнь, и наша 
вера будут укрепляться, только если мы будем совер-
шать христианские поступки.
 Мы все пока не христиане, а ученики и толь-
ко пытаемся жить по-христиански. Но если мы хотим 
христианами стать, нужно постоянно совершать хри-
стианские поступки и словом, и делом, и мыслью. Вот 
мысль какая-то пришла – если человек не христианин, 
он начинает этой мысли следовать, пока не придет 
другая. Обычно у того, кто не ведет духовную жизнь, 
в голове все время прокручивается какое-то «кино»: 
то одно подумал, то другое, то на то посмотрел, то на 
это. Увидел человека красиво одетого – у него зависть 
появилась. Увидел кого-то на машине едущего – дума-
ет о том, что он загазовывает воздух. Увидел красивое 
лицо – значит, другие какие-то мысли пошли. И так ум 
все время плавает. Но христианин должен постоянно 
бороться с помыслами. Каждый раз, когда мы отсека-
ем помысел греховный, мы совершаем нравственный 
поступок. Этот поступок не видит никто, кроме Отца 
Небесного. И Господь, видя тайное, воздаст нам всегда 
явное – он укрепит нашу веру.
 Отсечь помысел не так уж трудно, это подвиг 
малый, но тем не менее еще раз руку согнул, еще раз 
поупражнял мышцу своей души, мышцу своей веры. 
Только таким образом можно веру укреплять. И лю-
бой спортсмен знает: сколько бы ты мышцу ни качал, 
но если ты год не тренируешься, то все исчезает. Тот, 
кто начинает заниматься спортом, обречен занимать-
ся им до конца своих дней, иначе он превращается в 
огромную, неповоротливую тушу и у него портятся 
печень, легкие, сосуды, сердце. Так же и в христиан-
ской жизни. Не дай Бог кому-нибудь сделать экспери-
мент – взять и перестать молиться утром и вечером 
хотя бы дня три-четыре. На пятый день прочитать 
правило будет в сорок раз тяжелей, чем тогда, когда ты 
устал и пропустил, потому что душа уже ослабла.
 Поэтому, чтобы нам веру укреплять, необходи-
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мо постоянное упражнение в молитве, в чтении слова 
Божия. Надо постоянно себя понуждать. Неустанно, 
хочу – не хочу, могу – не могу, надо заставлять себя 
идти в храм. Устал – не устал, дела у меня – не дела, 
прошел срок порядочный – надо заставить себя под-
готовиться к причастию и причаститься Святых Хри-
стовых Тайн. Какая-то сложилась ситуация – как тебе 
ни хочется поступить греховно, надо заставить себя 
поступить по-христиански, независимо от того, что 
ты чувствуешь и что ты думаешь. Есть заповедь Божия 
– и исполняй. И постепенно мы увидим, что заповеди 
нам становится исполнять все легче и легче, а потом 
почувствуем, что нам невозможно совершить грех: мы 
настолько привыкнем исполнять заповеди Божии, что 
согрешать нам уже будет тяжело, мы не сможем даже 
себя к этому понудить – у нас возникнет навык хри-
стианской жизни. Вот это и есть возрастание нашей 
веры.
 Каждый из нас должен быть кремнем. Господь 
назвал камнем Петра: «петрос» по-гречески значит 
«скала». «Ты – Петр, и на сем камне Я создам Церковь 
Мою». Так же и мы. Если мы хотим быть храмом Свя-
того Духа, домом Божиим, то должны обязательно 
веру свою укреплять и с неверием в своей душе посто-
янно бороться, не надеясь ни на каких людей, а только 
на Самого Единого Бога. И нужно постоянно к Нему 
обращаться. Только таким образом можно избавиться 
от этого пагубного греха неверия, который в каждом 
из нас есть, но присутствует так незаметно, что мы его 
не видим. В этом его и крайняя опасность. Аминь..

Протоиерей Димитрий Смирнов

 Несмотря на то, что на эту тему написано 
уже немало статей, она по-прежнему   остается ак-
туальной. Мы попросили ответить на этот и дру-
гие вопросы старшего духовника Московской епархии, 
настоятеля Покровского храма в подмосковном селе 
Акулово протоиерея Валериана КРЕЧЕТОВА. Беседует 
с отцом Валерианом корреспондент портала «Право-
славие и мир» Наталья Смирнова.

Человек – это его вера

 – Отец Валериан, зачем нужна человеку Цер-
ковь? Разве не самое главное, чтобы Бог был в душе 
человека?
 – Бог в душе – это главное. Бог должен быть в 
душе человека. Но, увы, в душе большей частью бы-
вает не Бог, а множество всего другого: наши страсти, 
наша недоброта, зависть, и прочее.
 Если у человека Бог в душе, это означает, что 
он полностью исполнил заповедь «возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душею твоею, 
и всею крепостию твоею, и всем разумением твоим» 
(Лук.10,27). Это состояние, про которое Иван Кире-
евский писал, что коренное убеждение веры должно 

пронизывать все мысли, чувства и действия.   «Без 
того жизнь человека не будет иметь никакого смысла, 
ум его будет счетною машиною, сердце – собранием 
бездушных струн, в которых свищет случайный ветер; 
никакое действие не будет иметь нравственного ха-
рактера, и человека собственно не будет. Ибо человек 
– это его вера».
 Относительно распространенного выражения, 
что «главное чтобы Бог был в душе»,   можно еще ска-
зать, что для полноты жизни одного главного мало, 
нужно чтобы было все остальное. В теле, например, 
главное,   – голова и туловище. Рука не главное, но без 
руки не очень удобно. И без рук, без ног человек жи-
вет, вернее, существует. Поэтому когда душу и церков-
ную жизнь делят на главное и не главное, то исчезает 
полнота жизни духовной.
 Также, когда говорят, что Церковь – это пере-
житок, возникает вопрос, а откуда люди вообще о вере 
знают? Кто хранит знание о вере, от кого мы о вере и 
о Боге, пусть и в душе, знаем? Церковь хранит и пе-
редает это знание. В Церкви все сокровища духовной 
жизни. Поэтому когда говорят, что можно верить без 
Церкви, то получаются суеверия, когда человек чув-
ствует что-то, а что конкретно, не может разобраться. 
Я уже не говорю о том, что жизни духовной без бла-
годати Божьей не может быть, чтобы стяжать Бога в 
душе, надо очень к этому стремится, очень много тру-
да приложить, а церковная жизнь, таинства помогаю в 
этом деле.
 Господь после себя оставил Церковь в лице апо-
столов, священства, Священного Писания, таинств. 
Если Господь все это оставил, значит, все это нужно. 
Один молодой человек как-то сказал своей бабушке: 
«Какая разница, что я ем, это не важно – поститься, не 
поститься». Она ему отвечает: «Сам Господь постился, 
а ты говоришь – «не важно»». Как я потом понял, бо-
лее убедительного довода не потребовалось.
 В каждой области существует преемство, опыт, 
багаж знаний. В любых областях человек не становит-
ся самоучкой. Хочет ли он стать плотником или печ-
ником, он пользуется опытом других. В духовной же 
области люди, бывает,   считают, что можно отбросить 
весь накопленный опыт и все с нуля постичь самому.   
Это, кстати, относится и к сектантам, которые не пол-
ностью, но частично отбрасывают духовный опыт, в 
частности святых отцов, и ставят вместо них себя.
 – Может быть, это происходит потому, 
что в современном мире есть какое-то убеждение, 
что мы сейчас самые умные, а предыдущие поколе-
ния были отсталые, недалекие…
 - А я могу объяснить, откуда это берется. При-
чина этого явления проста до примитивности. Есть та-
кое выражение – будут тебя называть свиньей, захрю-
каешь. Это пошло с тех пор как людям стали внушать, 
и до сих пор активно внушают в школах, что они прои-
зошли от обезьяны, а не сотворены Богом (Подробнее 
об этом см. «Эволюция человека из обезьяны, точнее: 
как ее не было» – прим. ред.). Эта обезьянья гипотеза 
направлена против почитания старших и против при-
знания опыта старших поколений, мол, они же глупые 
были, недоразвитые.
 На самом деле все было наоборот, и об этом 
прекрасно говорит святитель Николай Велимирович: 
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«Первые люди не много еще знали, но все понимали, 
потом стали знать больше, но понимать меньше, а по-
следние будут, может быть, много знать, но ничего не 
понимать». Об этом же сказал Аристотель в свое вре-
мя: «Множество знаний еще не предполагает наличия 
ума».
 – Прокомментируйте, пожалуйста,   рас-
пространенное убеждение, что после смерти участь 
человека будет определяться не тем, какие религии 
он исповедовал или не исповедовал никаких, а тем, 
насколько приличным человеком он был в жизни, 
т.е. балансом его добрых и злых дел, при том, что 
добрым человеком может быть и неверующий.
 – Здесь надо не путать две вещи: вера – это 
одно, а жизнь – это несколько другое. Среди тех, кто 
признает Бога и догматы, т.е. верующих, достаточно 
тех, кто в разной мере поступает так, как учит вера: 
кто-то делает дела по вере, кто-то – нет. У апостолов 
есть такое выражение: «и бесы веруют и трепещут» 
(Иак.2:19). Человек может веровать, но не поступать 
по вере. Это в каждом вероисповедании присутству-
ет. Поэтому сказано, что во всяком народе творящий 
правду приятен Богу. А о том, как Господь судить бу-
дет, сказал, по-моему, старец Силуан: тот, кто веровал, 
исповедовал и жил по вере, тот получит награду, а тот, 
кто просто не знал, но старался жить по совести, мо-
жет быть помилован, но той славы не получит.
 Но это суд Божий, не нашего ума дело. Мы 
только верим твердо – у Бога несправедливости быть 
не может.
 – Для многих препятствием для воцерковле-
ния является то, что реальная жизнь православных 
сильно расходится с теми идеалами, которые мы 
исповедуем. А   обвинения священников в наличии 
иномарок стало уже притчей во языцех среди   боль-
шинства населения, далекого от Церкви. Многих 
смущают дорогие мобильные телефоны батюшек 
или общение с «сильными мира сего». Что здесь мож-
но сказать?
 – Предположим, вы пришли в больницу, а вас 
там обругали. И что, вы больше не будете ходить в 
больницу? Медицина-то не виновата.
 Возьмем, для примера, органы охраны обще-
ственного порядка. Вы попадите к некоторым из них 
в лапы – положат наркотик в карман и отмывайся, 
плати деньги или сажаем. Это же не значит, что та-
кие структуры вообще не нужны. Такая жизнь стала. 
Раньше этого не было, ну так ведь люди были другие, 
везде были люди другие, не только в Церкви, и сейчас 
смущающее поведение – своего рода признак и резуль-
тат жизни в нашем времени.
 В приведенных примерах внимание обращено 
не на сущность, а на людей. Переход же на личности – 
это признак слабости позиции. Да, часто говорят: «А 
вот такой-то …». Ну и что из этого следует? Рядом с 
Самим Сыном   Божиим находился Иуда, который все 
видел, но отпал от Христа. Так что, теперь на него рав-
няться, что ли?
 – Многим тяжело войти в жизнь Церкви не 
по рациональным причинам, а из-за необъяснимого 
и сильного отторжения всего церковного, как гово-
рили в советское время – «культового». Приведу та-
кой пример. Внучка предлагает 80-летней   бабушке 

сходить на исповедь, а та в ответ начинает кри-
чать и чуть ли не плакать, что совершенно для нее 
не свойственно. При этом объяснить такую свою 
странную реакцию она не может. Чем это объясня-
ется и можно ли это преодолеть?
 – Существует мир невидимый, который со-
вершенно реально действует на каждого человека и 
тогда действительно человек сам не может объяснить 
причину такой своей неприязни. Как, например, объ-
яснить, что человек не в духе? Это и есть воздействие 
нечистой силы. Об этом преподобный Серафим гово-
рил: «В духе ли ты?» Или вдохновение, что это такое? 
Откуда этот подъем? Пушкин говорил:
«Когда Божественный глагол до уха чуткого коснется,
Душа поэта встрепенется как пробудившийся орел».

 – Неверующие, вероятно, объяснят этот 
подъем биологическими процессами в организме?
 – Дело в том, что нервная система и духов-
ность отличаются, как, например, ум и мозг. Мозг – 
это инструмент ума, так же, как нервная система – это 
инструмент, на который воздействует дух.
 Скажите, можно ли с настроением бороться?
 – Можно, хотя тяжело… То есть Вы имеете 
в виду, что если силой воли можно преодолеть это 
состояние, то оно не из категории физических, по-
скольку, например, боль силой воли не угасить?
 – Совершенно верно. Мало того, это состояние 
лечится. Молитвой.
 Есть такой театр, который называется «театр 
одного актера», а наш мир – это театр одного суфлера. 
Этот суфлер   – дьявол. Люди же только прислушива-
ются к нему и выдают его реплики и поступки, считая 
их своими.
 – Батюшка, а как можно объяснить, что 
люди, далекие от Церкви, если и допускают суще-
ствование Бога, который якобы у них в душе, суще-
ствование сатаны отрицают начисто – так, что 
даже говорить об этом серьезно невозможно.
 – Кто-то из святых отцов писал, что самым 
главным достижением дьявола является то, чтобы 
люди думали, что его нет. Он сталкивает людей, но они 
не видят этого, как собака, которая грызет палку, а не 
руку, которая ее держит. Человек часто говорит как 
марионетка. Он говорит, например: «Я не говорил та-
кого». В этом есть часть правды в том смысле, что ему 
мысль пришла, он тут же ее выдал, это не его мысль 
была. Говорят – мне пришла мысль. А если приходит, 
то откуда-то, она не может приходить из неоткуда. В 
состоянии раздражения мысль влетает и вылетает тут 
же. Также очень явно это стороннее воздействие про-
является во время молитвы.
 Случай – это псевдоним, под которым Бог дей-
ствует в мире
 – Некоторые люди считают, что вера – это 
какой-то сорт   суеверия. В чем отличие веры от су-
еверия?
 – Говорят, что сначала в России было язы-
чество, а потом христианство. Совершенно верное 
утверждение, но только с той оговоркой, что языче-
ство не только раньше у нас было. Оно и до сих пор 
есть. Например, ставить рюмку водки на поминках 
– это чистейшее примитивное язычество. Или   пере-
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живать по поводу того, что кошка дорогу перебежала 
и верить в подобные приметы. Есть истинная вера, а 
есть суеверие.
 Суеверие от истинной веры отличается тем, 
что суеверие – это попытка падшим человеческим 
рассудком постигнуть промысел Божий. Происходят 
же эти попытки потому, что человек, сам того не осоз-
навая, понимает, что в мире все просто так не проис-
ходит, все не случайно. В свое время Паскаль сказал: 
«Случай – это псевдоним, под которым Бог действует 
в мире». В Евангелии по этому поводу   сказано, что и 
волос не упадет с головы без воли Божией. Осознание 
того, что все в мире связано и что существуют некие 
предупреждения, при непонимании их источника и 
приводит к суевериям.
 А предупреждения действительно есть. Бук-
вально вчера я слышал рассказ, как во время войны 
один человек услышал голос: «Уходи отсюда». Тогда он 
говорит товарищу: «Уйдем отсюда». Тот отказывает-
ся, первый уходит и в это место тут же падает снаряд. 
Вот пример того, как человек прислушался к голосу 
ангела-хранителя. А тот, кто признает ангела-храните-
ля, тот пытается понять, что происходит во внешнем 
мире.
 Иногда ангелов видят животные. Классиче-
ский пример дает Библия, когда Валаам ехал на ослице 
… «И увидела ослица Ангела Господня, стоящего на 
дороге с обнаженным мечом в руке, и своротила осли-
ца с дороги, и пошла на поле; а Валаам стал бить осли-
цу, чтобы возвратить ее на дорогу … И открыл Господь 
глаза Валааму, и увидел он Ангела Господня, стоящего 
на дороге с обнаженным мечом в руке, и преклонился, 
и пал на лице свое.   И сказал ему Ангел Господень: за 
что ты бил ослицу твою вот уже три раза? Я вышел, 
чтобы воспрепятствовать [тебе], потому что путь 
[твой] не прав предо Мною; и ослица, увидев Меня, 
своротила от Меня вот уже три раза; если бы она не 
своротила от Меня, то Я убил бы тебя, а ее оставил бы 
живою» (Числ. Гл. 22).
 В основе духовных вещей лежит духовный 
разум, а духовный разум обнимает все, мирской же 
разум – только видимое, поэтому он – как надводная 
часть айсберга. Подводная же часть айсберга для мно-
гих просто не существует. В земной жизни мы можем   
видеть только внешние события, но причины их ле-
жат глубже, и по каким-то осколкам люди пытаются 
понять эти взаимосвязи, что иногда приводит к суеве-
риям.
 – Не является ли тогда преодоление жизнен-
ных препятствий сопротивлением ангелу-храните-
лю?
 – Самое главное – стараться узнать волю Бо-
жию. Препятствия бывают двух порядков: или Го-
сподь отводит, или враг мешает. Чтобы определить 
Божью волю, нужен духовный опыт, время. Так один 
батюшка однажды хотел бросить жребий для того, 
чтобы определить, так   или так поступить по Божьей 
воле. А потом задумался о том, что, может, у Бога есть 
и третий вариант, помимо тех двух, которые он Ему 
предлагает.
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 Тот не может уже иметь отцом Бога, кто не 
имеет матерью Церковь.
 Если рассмотреть веру тех, которые веруют 
вне Церкви, то окажется, что у всех еретиков совсем 
иная вера; даже, собственно говоря, у них одно изу-
верство, богохульство и прение, враждующее против 
святости и истины.

Священномученик Киприан Карфагенский

 Надо тебе истину знать и веровать в нее: где 
ты ее возьмешь помимо Церкви, которая есть столп и 
утверждение истины (1 Тим. 3, 15)? Надо тебе благо-
дать приять: где ты обретешь ее, кроме Церкви, храни-
тельницы таинств, без которых не подается благодать? 
Надо тебе руководство верное иметь, и в деле ведения, 
и в деле жизни; где ты его встретишь, помимо Церкви, 
в коей единой есть богоучрежденное и Богом постав-
ляемое пастырство? Надо тебе с Господом Иисусом 
Христом сочетаться: где ты его сподобишься, если не 
в Церкви, коей Глава есть Христос Господь?

Святитель Феофан, затворник Вышенский

 Отдели солнечный луч от его начала единство 
не допустит существовать отдельному свету; отломи 
ветвь от дерева отломленная потеряет способность 
расти; разобщи ручей с его источником разобщенный 
иссякнет. Равным образом Церковь, озаренная све-
том Господним, по всему миру распространяет лучи 
свои; но свет, разливающийся повсюду, один, и един-
ство тела остается неразделенным. По всей земле рас-
простирает она ветви свои, обремененные плодами; 
обильные потоки ее текут на далекое пространство; 
при всем том глава остается одна, одно начало, одна 
мать, богатая преуспеянием плодотворения.

Святитель Иоанн Златоуст 

 Вне Церкви и без Церкви невозможна христи-
анская жизнь. Только в Церкви может жить, разви-
ваться и спасаться человек, как и во всяком организме 
отдельные члены никогда не растут и не развиваются 
отдельно друг от друга, а всегда только в неразрывной 
связи со всем организмом. Без Церкви нет христиан-
ства; остается только христианское учение, которое 
само собой не может обновити падшаго Адама.
 Священномученик Иларион (Троицкий), ар-

хиеп. Верейский, Петроградский

 Иногда приходят ко мне сектанты: Вот мы ве-
руем во Христа и ищем Его, где Он? Он, во-первых, на 
небе особенно проявляет славное Свое присутствие, 
а во-вторых, на земле в Церкви; вы находитесь в ней? 
Нет, от Церкви мы отошли, но все-таки надеемся спа-
стись. Ну, так суетна ваша надежда, вне Церкви спасе-
ние невозможно.

Преподобный Варсонофий Оптинский
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Можно ли спастись вне 
Православной Церкви?   

(высказывания святых отцов о церкви)



Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 27 Начало Петрова поста.

1700-1800 Молебен с акафистом Пресвятой Бо-
городице пред иконой Албазинская.

Чт 30 900-1000  Молебен Феодосию Коломенскому ис-
поведнику.
Панихида.
1700-1930 Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 28 Память святителя Ионы, митрополита 
Московского и всея России чудотворца.

900-1000  Молебен святителю Ионе.
Панихида.
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану.

Пт 1 Память преподобного Варлаама, 
игумена Хутынского.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930 Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 29 900-1000   Молебен святителю Иннокентию Мо-
сковскому.
Панихида.
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 2 Память апостола Иуды, брата Господня.
Память святителя Иова, 

патриарха Московского и всея Руси.
Память святителя Иоанна (Максимовича), 

архиепископа Шанхайского.
900-1130 Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400             Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 3 Память всех святых в земле Русской просиявших.
Память всех преподобных и Богоносных отцев, во Святой Горе Афонской просиявших.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред иконой Божией Матери «Скоропослушница».
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Наш сайт в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
Сайт Благовещенской епархии в сети интернет: blaginform.ru

2016 год:
350-летие принесения Албазинской иконы Божией Матери на Амур

110-лет написания местночтимой иконы Скоропослушница, 
находящейся в г. Белогорске

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,

Более подробную
 информацию можно

получить в церковной
 лавке по адресу: 

г. Белогорск,
 ул. Политехническая 15. 

Или по телефону: 
8-914-593-16-95 

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин


